
Настоящее совершенное время 

Present Perfect 

Настоящее совершенное время (Present Perfect) образуется при 

помощи вспомогательного глагола to have в Present Simple (have/has) и 

смыслового глагола в форме причастия прошедшего времени (третьей 

формы глагола). 

I have done it. We have arrived. He has come. She has left. 

Вопросительная и отрицательная формы образуются следующим способом: 

- Have you done it? - I haven’t done it. 

- Has he worked? - He hasn’t worked. 

Present Perfect может быть результативным и длительным. 

Результативный перфект (Present Perfect Resultative) выражает 

законченное действие, связанное с настоящим моментом через этот результат. 

На русский язык это время переводится глаголом совершенного вида в 

прошедшем времени («купил», «сделал», «прочитал»). 

I’ve bought a new disc today. Let’s listen to it.  

You can’t see her. She has gone home. 

Present Perfect, как правило, употребляется со следующими наречиями: 

ever, just, already, before, never, not ... yet, lately, of late, so far, recently.  

Recently в значении not long ago («не так давно») употребляется с глаголом 

в прошедшем времени (Past Simple). 

I started painting only recently.  

We met quite recently. 

Recently в значении for a short period of time before the present moment (за 

последнее время) употребляется с глаголом в Present Perfect. 

I haven’t heard from her recently.  

He has made good progress recently.  

Have you bought anything new lately? 

I haven’t had lunch yet. 

She hasn’t written to me so far. 

Just, как правило, употребляется с глаголом в Present Perfect. Just now 

употребляется с глаголом  в Past Simple. Сравните: 

I have just heard this news. - I heard the news just now. 

She has just been here. - She was here just now. 

Примечание 1. Present Perfect возможно с обстоятельствами времени, 

которые обозначают незаконченный период времени (today, this morning, this 

week, this month, this year, etc). Если период времени окончен, то используется 

простое прощедшее время (Past Simple). 

Did you read the article in “The Times” this morning? (утро закончилось) 

I haven’t had time to look at the paper today. (сегодняшний день еще не 

закончился) 

Примечание 2. Present Perfect не употребляется в вопросах, которые 

начинаются со слов When и How. В этих случаях используется простое про-

шедшее время (Past Simple). 

When did you meet? 



How did it happen? 

В вопросах, начинающихся со слов Who, Why, Where, What, What... for, 

возможны как Present Perfect, так и Past Simple. Сравните: 

Who has done it? - Who did it? 

What has happened? - What happened? 

What have they come for? - What did they come for? 

Where have you been all this time? - Where were you? 

Примечание 3. Present Perfect употребляется в придаточных 

предложениях времени, вводимых союзами: when, before, as soon as, till, until, 

after для того, чтобы подчеркнуть завершенность действия. 

I shall believe you only after you have told me the truth. 

We shall talk about it after we have had supper. 

You’ll go for a walk as soon as you have done the work.  

Charlie, you won’t go for a walk until you have eaten up your porridge. 

 

Длительный перфект (Present Perfect Durative) выражает действие, 

которое началось в прошлом, длилось какой-то период времени и все еще 

продолжается. Это время употребляется с глаголами, обычно не имеющими 

формы продолженного времени (Progressive). К ним относятся: be, have, see, 

hear, know, understand, like, love, hate, want, believe, remember, own, possess. 

Период времени, в течение которого происходит то или иное действие, 

обозначается фразой с предлогом for. На момент, с которого началось действие, 

как правило, указывает слово since. На русский язык это время переводится 

глаголом в настоящем времени. 

We have known each other for ten years. (Мы знаем друг друга десять лет.) 

They have been partners since 2013. (Они партнеры с 2013 года.) 

Не has had this car for five years already. (Он имеет эту машину уже пять 

лет.) 

I have owned this flat since my parents bought it for me. (У меня эта 

квартира с тех пор, как мои родители купили ее для меня.) 

Это время переводится на русский язык глаголами несовершенного вида 

в настоящем времени («знаю», «имею», «владею»). 

 

Примечание. В предложениях с fоr-фразами, обозначающими   

период  времени,   возможно употребление как Present Perfect, так и Past 

Simple. Если этот период относится к прошлому и не связан с настоящим, 

то употребляется Past Simple. 

I studied music for five years when I was a child. 

We stayed in Riga for two months last year.  

Если период, в течение которого длится действие непосредственно 

связан с настоящим моментом речи (включая или исключая его), то 

используется Present Perfect. 

I have been here for an hour and I am going to leave. 

We have known him for seven years and we like him very much. 


